

特集1

# 水は巡る



横山町付近を流れる長田川上流部。油ヶ淵の源流は「街の中」にある。

**インタビュー**  
**川はごみ箱？**

わたしたち、ビカ・ジョガリの4・6は、油ヶ淵に注ぐ半場川の清掃を行っています。活動を始めたころは、一回の清掃でトラック一杯のごみが出ていました。内容は、自転車や家電製品、家財道具など。こういった大きなごみは、活動が進むとともに少しずつ減ってきましたが、依然として、ビニールやペットボトル、空き缶のような小さなごみが出てきます。

ごみを捨てる犯人は誰なのか、調べてみても特定が難しいのが現状です。ただ、ごみがよく捨てられる場所は、はっきりしています。一番は、国道23号の下



ビカ・ジョガリ4・6代表 榎原しげ子さん

や土手の草むらの中など、死角となる場所へのポイ捨てです。こういった背景には、川にもものを捨てることに対する意識の低さがあるのかもしれない。

川にごみが発生する原因は、ポイ捨てだけではありません。風に飛ばされたり、道端から排

水に流されたりするものもあるのです。まず、自分の家の前が、川や海につながっているということを意識するのが、美化への第一歩なのかもしれません。



川にさまざまなごみが捨てられてしまう。

## 県内唯一の天然湖沼

安城市と碧南市の境に位置する、愛知県内では

唯一の天然湖沼「油ヶ淵」。ここには、安城市を流れる長田川・半場川・朝鮮川が流入しており、高浜川・新川を通じて、衣浦港へ流れ出ています。

この一帯は、かつて北浦と呼ばれる入り江でした。そこが、今からおよそ40年前に行われた矢作川開削に伴い、現在のようにな閉鎖された水域となったのです。

油ヶ淵は、古くから漁業が行われているほか、観光



や憩いの場として住民に親しまれています。しかし、同時に上流域の都市化による深刻な汚染問題も抱えているのです。

# 上流としての安城市 油ヶ淵

## 水質ワースト8位

昨年12月に環境省が発表した水質の測定結果によると、油ヶ淵の水質は、全国の湖沼の中でワースト8位。かつては、ワースト2位にあげられたこともあり、油ヶ淵の名前は「汚れた湖」として定着してしまっただけでも、なぜ油ヶ淵は汚れているのでしょうか？ 汚れの原因は

大きく分けて二つあります。一つ目は、油ヶ淵自体の構造水深の平均が3mと浅く、湖水が滞留しているため、湖底にたまったヘドロから、湖の富栄養化が進んでしまいます。

二つ目が、外から流入する汚れ。家庭から流れる排水や、雨が降ったときに、市街地や農地から流れ出た「汚れた水」が、川を通り油ヶ淵へと注いでしまっているのです。



⑩長田川流入口から見た油ヶ淵。



⑨碧南市の「油ヶ淵花しょうぶ園」。毎年6月に花しょうぶまつりが開催されている。

特集1  
水は巡る



11

11 矢作古川河口(一色町・吉良町)と12 矢作古川分岐付近(西尾市)。矢作川は、西尾市北部で矢作古川と分岐している。



13

13 矢作川河口付近(西尾市側より撮影)。矢作川・古川は三河湾へ注ぐ。



12

そして水は巡る

水は、上から下へ流れるもの。もし、わたしたちが川の水を汚せば、安城市の下流に住む人たちの生活に影響を及ぼしてしまうのです。

矢作川も、油ヶ淵も、最後は海へ。そして、その海の水は、雨となって上流へ戻ります。そう、水は巡っているのです。

油ヶ淵浄化作戦

相対的に見た場合の水質は、悪く思われてしまう油ヶ淵ですが、近年、状況の改善が見られるようになってきました。まず、排水への対策が採られました。下水道の整備や合併浄化槽の設置、河川浄化施設の稼働などにより、水質の改善を図ったのです。

そして、市民による美化活動も盛んになりました。地域のボランティアや学校の清掃活動、流域にあたる安城市・碧南市・西尾市・高浜市が協力した啓発活動など、流域の住民・団体が積極的に参加をしています。



榎前町と県農業総合試験場が長田川流域の田んぼで行った魚道の設置。地元の子どもたちが魚を調査。やってきた大きなナマズに大興奮！水に親しむ体験が、水辺の環境に対する意識の向上につながる。



まずは意識するところ

安城市にやってきて30年になりますが、今まで油ヶ淵については、話に聞いたことがあるくらい。普段わたしたちが流している水が、どこに行くのかまったく意識していませんでした。

しかし、先日、榎原しげ子さんたちの活動に参加し、油ヶ淵の現状を知りました。

そこで、地元の子どもたちも美化活動をしていく姿を見て、わたしは考えたのです。自分には何ができるのだろうか、と。



安城市在住 丸山夕起子さん

そして、まずは無理せず、気がついたことから始めようと思えました。洗った物をするときは、汚れをふきとってから水を使ったり、生ごみをコンポストでたい肥にしたり…。まず、水の行き先を意識することから美化が始まるのだと思います。



地元の明祥中学校による清掃活動。



14

14 新川(碧南市)と15 高浜川(高浜市)の河口付近。油ヶ淵から流れる両川は衣浦港へ注ぐ。



15

下水道への接続にご協力を

川や海を汚す最大の原因は、て流す必要があります。

家庭から出る生活排水です。敷地内の排水管や排水ます生活排水による水質汚濁を防止するため、1日も早く下水道に接続をお願いします。個人は個人の財産ですので、個人との負担で施工し、管理することになります。この工事については、市が指定した「安城市排水設備工事指定工事店」に、雨水は今までどおり道へ直接お申し込みください。

路側溝などに、それぞれ分け

●問い合わせ 下水道管理課